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Два чеховских города, тре-
петно хранящих память о ве-
ликом мастере пера, близки 
по духу. Не случайно боль-
шинство таганрожцев, приез-
жая в солнечную Ялту, устрем-
ляются на знаменитую Белую 
дачу писателя, где располо-
жен дом-музей А.П. Чехова. 

«Добро пожаловать, доро-
гие чеховцы!» – так радуш-
но встретили корреспонден-
тов нашей газеты сотрудники 
ялтинского музея, которые 
«дружат домами» с коллега-
ми из Таганрога. Символич-
но и то, что в мемориальном 
саду на территории чеховской 

Белой дачи подрастает берез-
ка, привезенная с родины пи-
сателя. А у дома-музея А.П. 
Чехова в Таганроге благоуха-
ют розы уникального сорта 
«Антон Чехов», высаженные 
крымчанами в рамках акции 
«Вся земля обратится в цве-
тущий сад». 

– Родину писателя и Ялту 
объединяет гений Чехова. 
Таганрожцы – самые частые 
наши гости, которые бывают 
на Белой даче два и более 
раза в неделю. Это – рекорд 
посещаемости, – признают-
ся сотрудники ялтинского до-
ма-музея. – Чехов в свое время 
писал: «Таганрога я не ми-
ную…». Так и его земляки се-
годня не минуют Белую дачу.

Это действительно место 
удивительной силы, где все 
дышит Чеховым, деревья-дол-
гожители помнят прикоснове-
ния его рук, и кажется – вот-
вот высокий человек, щурясь 
через пенсне, выйдет из дома 
и произнесет: «Здесь мной 
было посажено каждое дере-
во, и, разумеется, мне это до-
рого, но ведь это не главное. 
До меня здесь был пустырь, 
а я его превратил в культурное 
и красивое место».

...Сегодня трудно поверить 
в то, что в 1898 году на месте 
утопающей в зелени Белой 
дачи был заброшенный уча-
сток каменистой земли, ради 
покупки которого писателю 
пришлось продать не только 
имение в Мелихово, но и ав-
торские права на свои про-
изведения. Дом в Ялте был 
задуман как новое семейное 
гнездо Чеховых, куда Антон 
Павлович собирался перевез-
ти маму Евгению Яковлевну, 
сестру Марию и даже ста-
ренькую кухарку Марьюшку. 
В рекордные даже по нынеш-
ним меркам сроки – всего-то 
за 10 месяцев! – двухэтаж-
ное каменное здание с ме-
зонином было выстроено 
по проекту молодого ар-
хитектора Л.Н. Шаповало-
ва. Известно, что еще при 
проектировании строения 
Чехов задал три приорите-
та – простота, уют и удобство. 

680 дней, начиная с 17 ок-
тября 1941 года и по 30 октя-
бря 1943 года, Таганрог нахо-
дился под гнетом фашистских 
оккупантов. За это время чис-
ленность населения сократи-
лась почти в два раза, полному 
разрушению подверглись бо-
лее 80 процентов промышлен-
ных площадей и 858 зданий. 

Почти два года таганрож-
цы жили надеждой, и долго-
жданный день освобождения 
настал. В ночь на 30 августа 
1943 года в районе Таганро-
га силами Азовской военной 
флотилии был высажен де-
сант. А в 7 часов 30 минут ча-
сти 130-й и 416-й стрелковых 
дивизий Федора Толбухина, 
сломив сопротивление нем-
цев, ворвались в город. Ве-
чером в Москве прогремел 
салют в честь исторического 
события – освобождения Та-
ганрога и Ростовской области.

Все дальше в глубь исто-
рии уходят события тех лет, но 
память о них живет в воспо-
минаниях всех, кто столкнул-
ся с войной «лицом к лицу». 
Дети Великой Отечественной 
войны – это последние свиде-
тели тех страшных событий, 
на долю которых выпали не-
детские испытания. 

Нам удалось встретиться 
с удивительно жизнестойким 
и мужественным человеком, 
который в 12 лет стал кор-
мильцем большой семьи и чу-
дом избежал смерти. В свои 90 
с лишним лет ветеран органов 

внутренних дел, подполковник 
милиции в отставке Николай 
Иванович Кривошапко сохра-
няет бодрость духа и ясность 
ума, а о событиях военных лет 
и службе в правоохранитель-
ных органах рассказывает так, 
словно все это было вчера.

– Когда началась война, мне 
шел 12-й год. К тому времени 
наша большая и дружная се-
мья уже переехала из села Бла-
годать Неклиновского района, 
откуда я родом, в Таганрог, где 
отец работал на металлурги-
ческом заводе. Из разговоров 
родителей я узнал о том, что он 
получил секретное задание – 
взорвать заводское оборудо-
вание в случае захвата города 
немцами. Но в конце 1941 года 
папу мобилизовали (он служил 
артиллеристом и в 1944 году 
погиб при взятии Кенигсбер-
га), а мама, я, двое младших 
братьев и сестра вернулись 
в родной хутор. Война корен-
ным образом изменила при-
вычный уклад нашей жизни. 
Почти все мужчины уже ушли 
на фронт, и вся тяжесть дере-
венского труда легла на плечи 
женщин, стариков и малолет-
них детей. С утра до вечера 
все работали на полях: копали 
картошку, собирали колоски, 
пасли коров. Я был старшим 
братом в семье и чувство-
вал ответственность за своих 
близких.

Чтобы прокормить семью, 
Николай уже в 12 лет офици-
ально устроился на работу 

в колхоз и получил удостове-
рение тракториста. По ночам 
он бороздил поля на тракто-
ре, а днем помогал матери 
по хозяйству. И вот однажды, 
отправившись по ее просьбе 
в соседнее село к дяде за про-
дуктами, был задержан поли-
цаями, которые заподозрили 
мальчика в пособничестве 
партизанам. В комендату-
ре Коле учинили допрос, и, 
если бы не дядя, который на-
писал расписку в том, что его 
племянник не имеет никакого 
отношения к партизанскому 
отряду, ребенка могли забить 
до смерти. 

Хутор Благодать находил-
ся тогда на линии обороны, 
и немцы обстреливали его 
ежедневно. А когда в февра-
ле 1942 года оккупанты отсту-
пали из Ростова, то прислали 
в Благодать карательный отряд 
и подожгли все дома в хуторе.

– Так наша Благодать пре-
вратилась в выжженное поле. 
Но назло врагам мы выжили. 
В те времена всем было труд-
но, но ни холод, ни голод, 
ни лишения не озлобили нас, 
а закалили характер, – при-
знается Николай Иванович. – 
Трудно описать те чувства, ко-
торые переполняли нас в день 
освобождения Таганрога и Ро-
стовской области. Пожалуй, 
это был один из самых счаст-
ливых дней нашей жизни!

После окончания войны 
Николай Иванович поступил 
на курсы комбайнеров, а не-
многим позднее стал механи-
ком самоходных комбайнов. 
В 1951 году он был призван 
в армию, где служил в полку 
МВД в Киеве, охраняя военных 

преступников. По возвраще-
нии в Таганрог Николай Кри-
вошапко устроился на работу 
шофером на Мельзавод № 4 
и при постановке на учет в во-
енкомате познакомился с со-
трудником МВД Н.И. Скрипни-
ком, который убедил его пойти 
на службу в ГАИ. 

– Работа эта непростая, но 
интересная и насыщенная. 
Всегда нужно быть готовым 
к самому неожиданному раз-
витию событий. Однажды 
вижу: бежит по улице муж-
чина, а за ним гонится жен-
щина с воплями: «Помогите! 
Задержите!» Я кричу: «Стой! 
Стрелять буду!», но мужчи-
на не реагирует и пытает-
ся скрыться. Я устремляюсь 
за ним вслед и догоняю. В ито-
ге оказалось, что пытающийся 
спастись бегством мужчина 
ограбил женщину-продавца 
под угрозой ножа. Позднее 
выяснилось, что преступник 
ранее был судим. 

Более 16 лет Николай Ива-
нович посвятил работе в Гос-

автоинспекции, а потом был 
назначен заместителем на-
чальника вневедомственной 
охраны и закончил свой про-
фессиональный путь в долж-
ности заместителя начальни-
ка по службе отдела милиции 
№ 3. За честную и добросо-
вестную службу Николай Кри-
вошапко награжден ведом-
ственными наградами: тремя 
медалями «За безупречную 
службу», знаком «Отличник 
милиции» и др.

– Я не сетую на судьбу, 
а благодарю ее за силы и му-
дрость, которые она мне пода-
рила. Видно, не зря я рожден 
в хуторе с символическим на-
званием Благодать, – делит-
ся Николай Иванович. – Да, 
военные годы – это тяже-
лые, трудные страницы био-
графии миллионов моих со-
отечественников, но ни мы, 
ни наши потомки не имеют 
права забывать, какой ценой 
был завоеван мир. С днем 
освобождения Таганрога, до-
рогие земляки!

Наша история

80-летию со дня освобождения Таганрога посвящается

Детство, опаленное войной…
30 августа 2023 года исполняется 80 лет со дня 

освобождения Таганрога от немецко-фашистских за-
хватчиков. Это одна из самых важных дат в истории 
города, которая навсегда останется в наших сердцах. 

Таганрог – Ялта. Гений Чехова объединяет
15 июля в Таганроге 

вспоминали Антона Пав-
ловича Чехова. Наш вели-
кий земляк ушел из жизни 
119 лет назад, оставив 
нам в наследство бесцен-
ный дар – свое гениальное 
творчество. С именем 
Чехова в мире связано не-
мало мест, но есть два 
особенных: Таганрог, 
где писатель появился 
на свет, и Ялта, где он 
провел последние шесть 
лет жизни.

Продолжение на стр. 3.

Дача А.П. Чехова в Ялте (архивное фото).
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Напомним о том, что голосование 
на выборах депутатов Законодатель-
ного Собрания Ростовской области бу-
дет проходить в течение трех дней: 8, 9 
и 10 сентября. Региональный парламент 
избирается на пять лет. В него входят 60 
депутатов: 20 из них изберут по пар-
тийным спискам, 40 – по одномандат-
ным округам.

Наш земляк, действующий депутат 
Законодательного Собрания Евгений 
Хижняк, выдвинут партией ЛДПР для 
избрания в новый состав региональ-
ного парламента. Мы не раз расска-
зывали вам о деятельности молодого 
и целеустремленного депутата, который 
действительно болеет душой за родной 
Таганрог и знаком со всеми его пробле-
мами от и до. В случае победы Евгений 
Анатольевич продолжит отстаивать ин-
тересы таганрогских избирателей.

– Евгений Анатольевич, с каким на-
строением вступаете в предвыборную 
гонку? 

– Я нацелен на серьезную, плодо-
творную работу. И это, безусловно, при-
дает мне сил. В декабре прошлого года 
я был избран депутатом Законодатель-
ного Собрания VI созыва от фракции 
ЛДПР и получил поистине бесценный 
опыт работы. Депутатство стало для 
меня шансом испытать себя и спосо-
бом изменить жизнь других к лучшему. 

Не скрою: поначалу было довольно 
непросто вникнуть в суть и методику 
законотворческой деятельности. Но 
я убедился в том, что политика – это 
такой же управленческий процесс, на-
правленный на достижение конкрет-
ных целей. Главное – чувствовать от-
ветственность, быть последовательным 
и стремиться помочь людям. Я убедил-
ся в том, что именно избиратели дают 
депутату возможность направить свои 
силы, всю свою энергию, возможности, 
знания и опыт на то, чтобы улучшить 
нашу жизнь. И моя задача как депута-
та – быть максимально полезным для 
своих земляков, работая на результат.

– Почему Вы решили вновь балло-
тироваться в депутаты Законодатель-
ного Собрания?

– Если бы сейчас я сложил руки 
и сказал, мол, все надоело, устал, я бы 
изменил своим жизненным принципам 
и не оправдал ожидания своих избира-
телей, которые доверили именно мне 
решение своих проблем. Напомню, что 
я получил депутатский мандат в де-
кабре прошлого года, и понятно, что 
за этот небольшой срок просто элемен-
тарно не хватило времени, чтобы реа-
лизовать все планы и замыслы. Я про-
вел более 30 личных приемов, в ходе 
которых сотни таганрожцев делились 
со мной наболевшим. Разве могу я их 
подвести? 

Впереди очень много работы, по-
этому я готов продолжать депутатскую 
деятельность и заниматься созидатель-
ным трудом для развития и процвета-
ния нашего города.

– На предстоящие выборы депута-
тов Донского парламента Вы выдвину-
ты Ростовским региональным отделе-
нием политической партии ЛДПР.

– Да, это партия, с которой меня свя-
зывают более 15 лет жизни, и самое 
главное то, что я всецело разделяю ее 
убеждения и цели. Кандидаты ЛДПР 
отлично знают и понимают все пробле-
мы региона. 

Стоит отметить, что в сентябрьских 
выборах депутатов Законодательного 
Собрания Ростовской области от ЛДПР 

будут участвовать 103 кандидата. Это 
максимальное количество кандидатов, 
которое можно было зарегистрировать. 
Как отметил координатор регионально-
го Ростовского отделения ЛДПР Денис 
Фраш, «мы идем в Законодательное 
Собрание большой командой, чтобы 
принимать законы, которые позволят 
эффективно работать управляющим 
компаниям, ресурсоснабжающим ор-
ганизациям и помогут развивать соци-
альную сферу». 

ЛДПР выступает под лозунгом 
«Не врать и не бояться!». И эта уста-
новка проверена временем. За прошед-
шие десять лет при непосредственном 
участии Либерально-демократической 
партии по всей стране были построены 
сотни социально значимых объектов 
культуры, здравоохранения и спорта. 
Отремонтированы десятки тысяч ки-
лометров дорог, построены десятки 
новых инфраструктурных сооружений, 
привлечены миллиарды инвестиций 
и созданы тысячи рабочих мест. Сде-
лано многое, но еще больше предстоит 
сделать нам вместе.

– Давайте подробнее остановимся 
на самых важных аспектах народной 
программы ЛДПР в Ростовской области. 

– Ни для кого не секрет, что цены 
растут, а зарплаты у большинства граж-
дан России – увы, нет. Еще в прошлом 
году депутаты Госдумы от партии ЛДПР 
внесли законопроект о повышении 
минимального размера оплаты труда 
(МРОТ) до 30 тыс. рублей. Но пока наша 
инициатива так и осталась на бумаге. 
Очевидно, что минимальный размер 
оплаты труда должен отражать реаль-
ный прожиточный минимум в стране. 
Но можно ли прожить сегодня на сред-
ний по стране минимальный размер 
оплаты труда? Да, «если жить в таежной 
землянке и поедать дубовую кору» – 
иронизируют россияне. 

Но на самом деле всем нам 
не до шуток. Вопрос с повышением 
МРОТ до 30 тыс. рублей (а в последу-
ющие годы до 50 тыс. рублей) требует 

безотлагательного решения. Депутаты 
от ЛДПР подготовили и законопро-
ект о повышении зарплаты учителям 
до двух с половиной минимальных 
размеров оплаты труда. Дело, которо-
му они служат, заслуживает достойного 
материального вознаграждения. 

– А как быть пенсионерам, которые, 
получая более чем скромные пенсии, 
едва сводят концы с концами, в то вре-
мя как растут не только цены, но и та-
рифы на услуги ЖКХ?

– Наш «золотой фонд» – предста-
вители старшего поколения – долж-
ны получать достойное пенсионное 
обеспечение. Приоритет ЛДПР – за-
бота о гражданах, которые нуждают-
ся в помощи и поддержке. Поэтому 
один из важнейших пунктов нашей 
программы сформулирован предельно 
четко и ясно: «Защитим пенсионеров 

и инвалидов!». ЛДПР выступает за рост 
благосостояния пожилых людей. Более 
того, в народной программе мы требу-
ем предоставить российским пенсио-
нерам право на получение ежегодной 
предновогодней пенсионной выпла-
ты, а детей-инвалидов обеспечивать 
путевками на санаторно-курортное 
лечение. 

Что же касается тарифов на ЖКХ, 
то только в этом году они повышались 
два раза. А что будет дальше? И это при 
том, что качество и бесперебойность 
оказания коммунальных услуг подчас 
оставляет желать лучшего. Куда уходят 
наши деньги? В карман руководителей 
недобросовестных управляющих ком-
паний, которые живут за счет обмана 
населения и приписок в многочислен-
ные расчетные квитанции сумм, порой 
просто взятых с потолка. 

Я считаю, что решить эти проблемы 
можно путем введения единой квитан-
ции – платежного документа, который 
будет содержать информацию обо всех 
предоставляемых жилищно-коммуналь-
ных услугах, их стоимости, объеме и та-
рифах, по которым произведен расчет. 
А регулировать все финансовые потоки 
должны не коммерческие организации, 
а государственные структуры. Только 
в таком случае мы сможем навести по-
рядок в сфере ЖКХ.

– Евгений Анатольевич, а как, по Ва-
шему мнению, можно решить проблему 
разбитых дорог в стране? 

– Да, состояние дорог – больная тема 
для большинства российских городов. 
А ведь хорошие дороги – это непремен-
ная составляющая достойного уровня 
жизни. К сожалению, в нашей Ростов-
ской области, и в Таганроге в частности, 
состояние дорог, мягко говоря, остав-
ляет желать лучшего. И если, к приме-
ру, в центре города дороги приводятся 
в порядок, то стоит свернуть букваль-
но в близлежащий переулок, как кочек, 
ухабин и ям не счесть. Не выдерживают 
никакой критики и придомовые дорож-
ные территории. 

У меня болит душа, когда слышу 
от приезжих едкие замечания по пово-
ду удручающего состояния таганрогских 
дорог. Мы-то и сами испытываем в связи 
с этим массу трудностей. Так что же нам 
мешает вплотную заняться решением 
этой животрепещущей проблемы? Что-
бы дело наконец-то сдвинулось с мерт-
вой точки, ЛДПР считает целесообраз-
ным увеличивать объем ремонта дорог 
в рамках государственных программ и, 
естественно, держать весь процесс под 
жестким контролем. Недопустимо да-
вать «зеленый свет» подставным тенде-
рам, где подряды на выполнение работ 
по дорожному строительству достаются 
одной фирме, а ответственные подряд-
чики вынуждены хитрить. 

Сегодня как никогда нужен жесткий 
контроль за работой чиновников всех 
уровней. Только в таком случае реально 
сдвинуть дело с мертвой точки.

– На протяжении всех лет работы 
в Государственной Думе фракция ЛДПР 
уделяла особое внимание вопросам де-
мографической политики...

– Да, это действительно так. И как тут 
не вспомнить слова Владимира Вольфо-
вича Жириновского о том, что «если бы 
власти обратили внимание на демогра-
фическую политику ЛДПР, рождаемость 
в стране давно была бы намного выше». 
Но, к сожалению, с каждым годом на-
селение области и страны в целом со-
кращается. Корень проблемы в том, что 
в течение многих лет финансовые по-
казатели в нашей стране были важнее 
демографических. И вот результат. 

Далеко за примерами ходить 
не надо. После реструктуризации жен-
ских консультаций в Таганроге осталось 
по сути единственное подобное медуч-
реждение, действующее при роддоме. 
Никто при этом не поинтересовался 
мнением будущих мам, которые испы-
тывают массу неудобств. Я как депу-
тат Законодательного Собрания наме-
рен вплотную заняться решением этой 
проблемы. 

Демографическая политика является 
составной частью социально-экономи-
ческой политики, которая может быть 
как государственной, так и региональ-
ной. И для решения демографического 
вопроса ЛДПР разработала беспреце-
дентные меры поддержки жителей реги-
она и страны. Среди них – выплаты «от-
цовского капитала», поощрения женщин 
за отказ от аборта, программы бесплат-
ного лечения от бесплодия, различные 
меры поддержки молодых семей и т.д.

– А как отнеслась Ваша семья к Ва-
шему намерению баллотироваться в де-
путаты Законодательного Собрания?

– Мои родные и близкие – мама, 
жена, сын – во всем меня поддержива-
ют. Они знают, что если я что-то решил, 
то никогда не брошу дело на полпути. 

– Как Вы оцениваете свои шансы 
на победу в выборах? 

– Я всегда нацелен на победу. Мои 
избиратели – главный стимул в работе. 
И когда слышу искренние слова благо-
дарности от своих земляков, то пони-
маю, что живу и работаю не зря. Только 
вместе, объединив усилия, мы сможем 
сделать наш родной Таганрог, Ростов-
скую область и Россию лучше и краше. 

Общество

Не врать и не бояться!
28 июня завершилась процедура выдвижения кандидатов в депута-

ты Законодательного Собрания Ростовской области VII созыва. Свое 
намерение участвовать в предстоящих выборах подтвердили семь 
партий: «Единая Россия», «Справедливая Россия», Компартия Комму-
нисты России, ЛДПР, «Новые люди», КПРФ и «Родина». 

ЛДПР – за тебя! ЛДПР – за Ростовскую область!

Публикация оплачена за счет средств избирательного фонда кандидата в депутаты Законодательного Собрания Ростовской области по Таганрогскому одномандатному избирательному 
округу № 22, выдвинутого Ростовским региональным отделением политической партии ЛДПР – Либерально-демократической партии России, Хижняка Евгения Анатольевича. 

В агитационном материале используется шрифт PT Sans компании ПараТайп.
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И действительно, домик вы-
шел скромным, без лишне-
го пафоса, оригинальным 
и домашним. А свое назва-
ние «Белая дача» получил из-
за белоснежной побелки стен, 
предохраняющей от жарких 
солнечных лучей. 

– В трех мемориальных 
комнатах – кабинете, спаль-
не и гостиной – в мельчайших 
деталях сохранилась та обста-
новка, какая была при жизни 
Чехова, – поясняет экскурсо-
вод. – А остальные помеще-
ния со временем дополнялись 
вещами, отражающими жизнь 
дома на протяжении XX века. 

В столовой ждет гостей 
«сороконожка» – так в шутку 
называли в чеховском доме 
раздвижной стол, за кото-
рым помещалось 20 человек, 

то есть 40 ног. Прикоснове-
ние рук Сергея Рахманинова 
помнит легендарное пианино 
в гостиной, где пел Федор Ша-
ляпин. А в кабинете писателя 
хранит тайны легендарный 
стол, за которым были на-
писаны пьесы «Три сестры», 
«Вишневый сад», рассказы 
«Дама с собачкой», «Архи-
ерей», «Невеста», повесть 
«В овраге» и др. Сохранился 
даже уникальный телефон-
ный аппарат фирмы Ericsson, 
по которому Антон Павлович 
беседовал со Львом Толстым, 
и личная библиотека писателя 
с его карандашными пометка-
ми на книгах Пушкина, Турге-
нева, Толстого, Шекспира... 

– Есть в нашем доме-музее 
и семейные реликвии, приве-
зенные из Таганрога, – под-
черкивает экскурсовод. – Это 
старинные бокалы – приданое 

матери, из которых пили шам-
панское на свадьбе родителей 
Антона Павловича в Таганроге 
в 1854 году. Мы бережно хра-
ним и уникальную записную 
книжку писателя с надписью 
«Сад». На ее страничках собра-
но около 200 названий выса-
женных Чеховым деревьев 
и кустарников. 

...Антон Павлович задумал 
создать на Белой даче «сад 
вечной весны», который дол-
жен был цвести круглый год, 
сохраняя ощущение весны. 
И его мечты сбылись: в ска-
зочном чеховском саду в лю-
бое время года практически 
каждый день цветет хотя бы 
одно растение. Чудо, но до на-
ших дней сохранилось около 
30 процентов чеховских поса-
док – это кипарисы, магнолия 
большая американская, три ке-
дра (ливанский, атласский, ги-
малайский), бамбуковая роща, 
две груши и белая шелковица. 
Невероятно, но факт: 124-лет-
няя чеховская груша до сих пор 
плодоносит! 

…В 5 утра, когда почитате-
ли таланта еще спали крепким 
сном и не приставали с авто-
графами, Антон Павлович на-
девал солнцезащитные очки, 
брал в руки секатор и отправ-
лялся в сад. По воспоминани-
ям современников, он мог ча-
сами возиться с растениями: 
обрезать деревья и кустар-
ники, поливать и высаживать 

цветы и т.д. «Если бы я теперь 
бросил литературу и сделался 
садовником, то это было бы 
очень хорошо, это прибави-
ло бы мне лет десять жизни», – 
шутил писатель. Но в этой шут-
ке была доля правды. 

– Сад по сути был еще од-
ним актом творчества Чехова. 
Писатель создавал его как ху-
дожественное произведение 
и называл лучшим своим тво-
рением, – рассказывает экс-
курсовод. – Каждое растение 
в саду выбрано со смыслом. 
К примеру, кедры призваны 
укрыть дом своей густой хво-
ей от летнего палящего зноя 
и от зимних холодных ветров. 
Антон Павлович тщательно 
подбирал растения, совето-
вался с агрономами Импера-
торского ботанического сада, 
заказывал саженцы из питом-
ников Одессы и Батуми и др. 

По сказочному чеховскому 
саду хочется бродить часами, 
наслаждаясь дивными пейза-

жами и благоговейными аро-
матами, и представлять, как 
здесь гуляли Левитан и Гиля-
ровский, Бунин и Куприн, Ма-
мин-Сибиряк, Горький... Кста-
ти, у Алексея Максимовича 
Горького здесь была даже лю-
бимая скамейка, именуемая 
сегодня «горьковской», на ко-
торой экскурсоводы предла-
гают не просто посидеть, но 
и загадать желание, которое, 
говорят, непременно сбудется. 

Наши корреспонденты 
последовали этому совету 
и загадали желание вернуться 
на Белую дачу в будущем году. 
А пока с охапками чеховских 
цветов и приветов от ялтин-
ских музейщиков отправились 
на родину писателя... И хотя 
путь домой был тернистым 
и долгим, нас окрыляли че-
ховские строки: «Если каждый 
человек на куске земли своей 
сделал бы все, что он может, 
как прекрасна была бы земля 
наша!».

Наша история

Окончание. 
Начало на стр. 1.

Большой опыт в медици-
не позволил сократить время 
проведения операции до 15 
минут и проводить ее без не-
приятных болевых ощущений 
и дискомфорта для пациента.

Как защитить 
свое зрение?

Безусловно, ведение здо-
рового образа жизни, отказ 
от вредных привычек и при-
ем витаминов способствуют 
профилактике заболеваний 
глаз, но ничто не заменит 
регулярную проверку зре-
ния у опытного специалиста. 
В глазной клинике «ИРИС» 
доктора О.Б. Кочмала приме-
няются новейшие методы ди-
агностики и лечения болезней 
глаз, работают высококвали-
фицированные хирурги. Запи-
шитесь на консультацию при 
первых признаках болезни. 
Поход к врачу один раз в год 
поможет вам защитить зрение 
и предотвратить его потерю!

01 ПЕЛЕНА ИЛИ ТЕМНЫЕ 
ПЯТНА ПЕРЕД ГЛАЗАМИ

Ухудшение зрения часто 
связано с хроническими за-
болеваниями, такими как ди-
абет и гипертония, которые 
сопровождают людей старше 
50 лет. Совокупность этих за-
болеваний ведет к повреж-
дению кровеносных сосудов 
сетчатки и, как следствие, 
необратимым последстви-
ям. Так, несвоевременное 
обращение к врачу может 
привести к диабетической 
ретинопатии и даже слепоте, 
поэтому пациентам с повы-
шенным АД и сахарным диа-
бетом необходимо регулярно 
наблюдаться у офтальмолога.

Чем поможет врач?
При наличии хронических 

заболеваний врач поможет 
скорректировать текущий 

курс лечения или подобрать 
новый и тем самым предот-
вратить ухудшение зрения.

02 ПОТЕРЯ БОКОВОГО 
ЗРЕНИЯ

Потеря периферического 
или бокового зрения явля-
ется плачевным итогом гла-
укомы. Она возникает при 
повышении внутриглазного 
давления, которое повреж-
дает зрительный нерв, и он 
перестает передавать все зри-
тельные образы в мозг. Со-
гласно имеющимся данным, 
глаукомой страдают около 3% 
населения, а у 15% незрячих 
людей в мире она послужила 
причиной слепоты. Несмотря 
на то, что данное заболева-
ние может встречаться у лю-
дей любого возраста, в группе 
риска по развитию глаукомы 
находятся люди старше 50 лет.

Чем поможет врач?
На осмотре врач проводит 

диагностику глаз: измеря-
ет внутриглазное давление, 
определяет границы поля 
зрения, проводит осмотр глаз-
ного дна и т.д. Выбор спосо-
бов лечения зависит от типа 
глаукомы. Необходимо по-
нимать, что полностью изле-
читься от коварного заболева-
ния невозможно, однако его 
важно и можно держать под 
контролем. 

На сегодняшний день су-
ществует годовая программа 
«Глаукома под контролем», 
которая успешно реализует-
ся в глазной клинике «ИРИС». 
В рамках данного курса вы-
соковалифицированные вра-
чи-глаукоматологи контроли-
руют ключевые показатели, 
подбирают наиболее эффек-

тивную терапию, отслежива-
ют состояние пациента в ди-
намике и поддерживают его 
на протяжении всего лечения.

03 МУТНОЕ ИЛИ СМАЗАН-
НОЕ ИЗОБРАЖЕНИЕ

Мутное изображение, 
словно через поток воды, яв-
ляется самым распространен-
ным симптомом катаракты. 
Катаракта – это нарушение 
прозрачности хрусталика гла-
за, которое ведет к снижению 
остроты зрения, а при отсут-
ствии своевременного лече-
ния – к слепоте.

Чем поможет врач?
На сегодняшний день 

единственно верным мето-
дом лечения катаракты явля-
ется хирургический. В рамках 
операции естественный хру-
сталик глаза заменяют на ис-
кусственную линзу.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

Зрение после 50 лет: как сохранить здоровье глаз
Чаще всего после 50 лет зрение начинает стре-

мительно падать. Появляется дискомфорт при 
чтении, хочется отодвинуть текст дальше 
от глаз. Это типичные признаки пресбиопии – 
заболевания, которое связано с естественным 
старением организма.

Чем поможет врач?
Сегодня существует возможность скорректировать зрение 

так, чтобы пациент мог видеть без очков и линз на любом рас-
стоянии. Для этого проводится операция по замене естествен-
ного хрусталика на искусственную мультифокальную линзу. 
В случае если операционное вмешательство противопоказано, 
пациентам предлагают ношение очков или контактных линз, 
способных с лихвой компенсировать возрастные изменения 
и стать стильным дополнением образа.

Но, помимо снижения остроты зрения, бывают и другие симптомы, которые 
сигнализируют нам о серьезных проблемах со зрением:

ПРИДИ 
И ТЫ УВИДИШЬ!
г. Таганрог
ул. Ленина, 159
ул. Дзержинского, 163
тел. 8 (8634) 60-55-55
www.iris-glaza.ru

Лицензия ЛО-61-01-006029, выдана 
02.10.2017 г. Министерством 

здравоохранения Ростовской области

Пианино в гостиной, на котором играл С.В. Рахманинов.

Кабинет А.П. Чехова.

Таганрог – Ялта. Гений Чехова объединяет
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Коррективы, как пояснила 
заместитель главы Админи-
страции Таганрога – началь-
ник финансового управления 
Нина Протасова, обусловлены 
ростом доходной части бюд-
жета на 826 млн рублей за счет 
безвозмездных поступлений 
из областного бюджета и уве-
личения собственных доходов 
по итогам первых шести меся-
цев 2023 года.

Значительные средства 
поступят в сферу ЖКХ и благо-
устройства. Так, на капремонт 
двух аварийных участков го-
родского канализационного 
коллектора выделено 262,5 
млн рублей; на ликвидацию 

стихийных свалок (свалочных 
очагов) – 150,2 млн рублей 
(плюс отдельно на ликвида-
цию свалок возле контейнеров 
ТКО – 6 млн рублей); на содер-
жание и уборку автомобиль-
ных дорог (в рамках расходов 
дорожного фонда) – 70 млн 
рублей.

На благоустройство тер-
ритории рощи «Дубки» (уста-
новка беседок и детского игро-
вого комплекса) направлено 
25,8 млн рублей; на реализа-
цию проектов в рамках губер-

наторской программы ини-
циативного бюджетирования 
«Сделаем вместе!» – 2,6 млн 
рублей; на содержание Пуш-
кинской набережной (покос 
сорной растительности, обрез-
ка деревьев, уходные работы 
за зелеными насаждениями) – 
почти 2 млн рублей.

Особо отметим два момен-
та. Во-первых, МКУ «Примо-
рье» выделено 8,5 млн рублей 
на разработку проектно-смет-
ной документации для кап-
ремонта Морской лестницы 
(лестницы Межлумяна). Лест-
ница, некогда считавшаяся 
одним из наиболее привлека-
тельных объектов Таганрога, 

уже несколько лет находится 
в аварийном состоянии. И Го-
родская Дума в течение этих 
лет многократно обращала 
внимание Администрации го-
рода на необходимость про-
ведения восстановительных 
работ. Выделение средств 
на проектирование – первый 
шаг на этом пути.

Во-вторых, в бюджете 
преду смотрены средства 
на благо устройство Северной 
площади (в качестве софи-
нансирования с областным 

бюджетом). Как сообщалось 
ранее, после окончания судеб-
ных разбирательств с подряд-
ной организацией появилась 
возможность возобновить 
работы на площади. По согла-
сованию с губернатором Ро-
стовской области Василием 
Голубевым они будут разби-
ты на два этапа и завершатся 
в следующем году. Общая сто-
имость запланированных ра-
бот – порядка 65 млн рублей.

На ремонт детских садов 
и школ выделено 10 млн ру-
блей. Планируются работы 
в детском саду №101 (ремонт 
прачечной, помещений трех 
групп, коридора первого эта-
жа и костюмерной комнаты), 
в школе №3 (замена окон 
в рекреациях, пожарных вы-
ходах, школьном музее, ма-
лом спортзале и в мастер-
ской), в школе №20 (ремонт 
асфальтового покрытия и лест-
ничного проема) и в школе 
№34 (ремонт асфальтового 
покрытия, отмостки и цоколя 
здания). Также будет прове-
дена экспертиза проектной 
документации на капремонт 
фасада школы №37 и капре-
монт кровли и фасада Дворца 
детского творчества. Дополни-
тельно на приобретение мебе-
ли и различного оборудования 
для образовательных учреж-
дений Таганрога выделено 1,4 
млн рублей.

На текущий ремонт памят-
ного знака «Шлагбаум» преду-
смотрено 0,2 млн рублей. 
В 2020 году памятный знак 
«Шлагбаум» ремонтировался 
силами общественности при 
материальной поддержке де-
путатов Городской Думы. Од-
нако со временем он вновь 
стал нуждаться в уходе.

Ремонт «Шлагбаума» ста-
нет продолжением процесса 
обновления городских памят-
ников и воинских захороне-
ний, идущего в 2023 году. Ра-
нее на средства, выделенные 
Городской Думой, проводи-
лись ремонтные работы на па-
мятнике жертвам радиацион-
ных катастроф, мемориале 
«Черный тюльпан», памятни-
ке-символе «Танк», памятни-
ках на улицах Портовой (мо-
рякам Азовской флотилии), 
Михайловской и Бабушкина.

Кроме того, в сфере культу-
ры 0,1 млн рублей направле-
но на текущий ремонт кровли 
детской художественной шко-
лы им. С.И. Блонской и 0,6 млн 
рублей – на приобретение 
проекторов и светодиодных 
сценических светильников для 
ДК «Фестивальный».

С учетом всех изменений 
доходная и расходная части 
муниципального бюджета Та-
ганрога вплотную приблизи-
лись к отметке 11 млрд рублей. 
Это на 2 млрд рублей больше 
первоначальных характеристик 
бюджета-2023 при его приня-
тии в декабре прошлого года.

С бюджетной тематикой 
связаны и корректировки про-
гнозного плана приватизации 
муниципального имущества. 
По предложению Городской 
Думы из него исключено (и, 
следовательно, не будет вы-
ставлено на торги) здание 
по ул. Дзержинского, 111-2. 
Здесь находилась квартира, 
в которой проживал Герой Со-
ветского Союза Иван Голубец.

Вместе с тем, в план вклю-
чено другое имущество и объ-
екты недвижимости. В целом 
реализация плана в 2023 году 
может принести в городскую 
казну 58,6 млн рублей. Сред-
ства от продажи имущества 
являются одной из основных 
статей неналоговых доходов 
местного бюджета.

Председатель Городской 
Думы – глава города Таган-
рога Инна Титаренко побыва-
ла в подвальном помещении 
одной из пятиэтажек по ули-
це Лизы Чайкиной, в котором 
волонтеры плетут маскиро-
вочные сети и собирают гума-
нитарную помощь для воен-
нослужащих. Возглавляют эту 
работу (и, как отметила Инна 
Титаренко, не просто возглав-
ляют, а сами работают не по-
кладая рук) председатель КТО-
Са №34 Любовь Скоробогатова 

и председатель КТОСа №41 
Людмила Саенко.

В состав нового гуманитар-
ного груза помимо маскиро-
вочных сетей вошли продукты, 
медикаменты, средства гигие-
ны и многое другое. 

– Очень востребовано 
специальное нижнее белье 
на липучках, предназначен-
ное для раненых в госпиталях. 
Такое белье женщины шьют 
сами, – рассказала глава го-
рода. – Обсудили с ними, что 
еще можно включать в гума-
нитарную помощь, учитывая 
потребности военных. С ря-

дом воинских частей нахожусь 
на постоянной связи, поэтому 
то, что нужно ребятам, знаю 
очень хорошо.

Обсуждались и потребности 
самой «мастерской» по плете-
нию сетей. Здесь постоянная 
необходимость в расходных 
материалах. Недавно партию 
спанбонда (специальный ма-
териал, который режется на по-
лоски и вручную вплетается 
в основу) сюда передала ком-
пания «Экотранс» – региональ-
ный оператор по обращению 
с твердыми коммунальными 
отходами.

Кроме того, компания 
«Экотранс» помогла приобре-
сти полный комплект внедо-
рожных колес для автомобиля 
«УАЗ Патриот» и организовала 
его передачу бойцам, выпол-
няющим задачи в зоне СВО. 
Колеса устойчивы к механиче-
ским повреждениям и обеспе-
чивают повышенную проходи-
мость. Они помогут военным 
быстрее и увереннее переме-
щаться по бездорожью или 
сильно разрушенным дорогам.

Не прекращают поддержи-
вать участников СВО депута-
ты Городской Думы Владимир 
Лаптев и Евгений Таран. Бла-
годаря их содействию благо-

творительный фонд «Логос» 
и ООО «Металлист» в очеред-
ной раз направили военным 
востребованное оборудова-
ние: генератор для беспере-
бойной подачи электроэнер-
гии и металлические тросы, 
выдерживающие нагрузку 
до 150 тонн. 

– Такие тросы были специ-
ально изготовлены по прось-
бе наших бойцов. Очень 
надеюсь, что если они и при-
годятся, то только для того, 
чтобы убирать «Леопарды» 
с наших новых территорий, – 
отметил Владимир Лаптев.

А заместитель председате-
ля Городской Думы Валерий 
Селиванов оказал содействие 
в организации экскурсии для 
семей мобилизованных воен-
нослужащих, проживающих 
на территории 10-го избира-
тельного округа. Для них был 
выделен автобус, благодаря 
чему они смогли побывать 
в Литературном музее им. 
А.П. Чехова и в Краеведче-
ском музее.

Депутат выразил особую 
благодарность сотрудникам 
музеев Ирине Малых и Алле 
Цымбал «за вдохновенно про-
веденные экскурсии».
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Власть в деталях

Своих не бросаем

СРЕДСТВА НА РЕШЕНИЕ ВАЖНЫХ ПРОБЛЕМ

Участникам СВО – реальную помощь

В ходе заседания Городской Думы, состоявшегося 
27 июля, внесены изменения и дополнения в муници-
пальный бюджет на 2023 год и на плановый период 
2024-2025 годов, позволившие направить средства 
на решение ряда актуальных проблем города.

Депутаты Городской 
Думы продолжают ока-
зывать гуманитарную 
поддержку военнослу-
жащим, участвующим 
в специальной военной 
операции, и членам их 
семей.
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Участок с домом, который 
когда-то принадлежал семье 
Турубаровых, за последние 
годы сменил несколько соб-
ственников. Один из них снес 
старый ветхий домик Туруба-
ровых и в таком виде в оче-
редной раз участок продал. 
Нынешний владелец постро-
ил на участке новый жилой 
дом.

Факт сноса дома Туруба-
ровых вызвал в городе ши-
рокий общественный резо-
нанс. Домик не представлял 
градостроительной ценности, 
не был признан памятником 
истории и архитектуры. И хотя 
его снос не нарушал норм за-
конодательства, горожанам 
было тяжело принять потерю 
подлинного объекта периода 
Великой Отечественной вой-

ны, связанного с именами ге-
роев. Тем более что на фасаде 
дома несколько десятилетий 
висела мемориальная доска, 
напоминавшая о подвиге 
подпольщиков Турубаровых, 
отдавших свои жизни за Ро-
дину в борьбе с нацистскими 
оккупантами.

Сохранить эту священную 
для таганрожцев память ста-
ло принципиальной задачей 
города. Здесь в полной мере 
совпали устремления обще-
ственности и муниципалитета.

После первых встреч пред-
седателя Городской Думы – 
главы города Таганрога Инны 
Титаренко с инициативной 
группой общественников 
был намечен примерный 
план действий по увекове-
чению памяти Раисы, Вален-
тины и Петра Турубаровых. 
И так сложилось в силу факта 
первичного обращения акти-
вистов к главе города, что ко-
ординация всей этой работы 
стала осуществляться Инной 
Титаренко. Позднее Админи-
страцией города была созда-
на рабочая группа «По вопро-
су реализации мероприятий, 
связанных с размещением па-
мятного знака, посвященно-
го участникам Таганрогского 
подполья Турубаровым».

Что было сделано? Во-пер-
вых, были проведены пере-
говоры с собственником зе-

мельного участка, по итогам 
которых получено принципи-
альное согласие на размеще-
ние памятного знака.

Во-вторых, в несколько эта-
пов прошло обсуждение про-
ектов памятного знака с ар-
хитектурным сообществом 
города. В результате выбран 
один из проектов архитектур-
ной группы, в которую вхо-
дят Юрий Скворцов, Михаил 
Гринякин и Андрей Пудовов. 
Проект представляет собой 
стилизацию стены дома с ок-
ном, на котором будет нане-
сен соответствующий текст. 
Проект был рассмотрен и одо-
брен градостроительным со-
ветом при Администрации 
Таганрога.

В-третьих, учитывая об-
щественную инициативу, 
было изначально определе-
но, что памятный знак будет 
создаваться с использовани-
ем внебюджетных средств. 
По предложению Станислава 
Дробного, который в то вре-
мя возглавлял МАУ «Таганрог-
ский музейный комплекс», 
был открыт специальный 
благотворительный счет для 
сбора средств. Взаимодей-
ствуя с рядом предприятий 
и предпринимателей города, 
Инна Титаренко способство-
вала привлечению на этот 
счет около миллиона рублей. 
Средства полностью направле-
ны на оплату материалов и ра-
бот по подготовке и созданию 
памятного знака.

Теперь вся эта комплексная 
работа вступила в завершаю-
щую фазу. Уже ведутся обще-

строительные работы, которые 
выполняются силами предпри-
нимателя Михаила Потапенко. 
В первой декаде августа пла-
нируется закончить возведе-
ние стены, которая послужит 
основой для памятного знака.

Параллельно предприятие 
«Юг-Художественная ковка» 
занимается изготовлением 
самого памятного знака. Для 
этого используются специ-
альные медные листы. Инна 
Титаренко побывала на пред-
приятии и обсудила с его ру-
ководителем Александром 
Гаркушей ход и сроки выпол-
нения работ.

После этого глава Таганро-
га провела рабочее совеща-
ние с участием заместителя 
главы Администрации Таган-
рога по социальным вопросам 
Ирины Голубевой, председа-
теля комитета по архитектуре 
и градостроительству Адми-
нистрации Александра Бори-
сова и предпринимателя Ми-
хаила Потапенко. Участники 

совещания синхронизировали 
свои действия по сооружению 
памятного знака. 

– Совместно с Админи-
страцией города мы опре-
делимся с благоустройством 
территории, прилегающей 
к будущему памятному зна-
ку. Коммунальным блоком 
Администрации предложены 
различные варианты благо-
устройства, выберем наибо-
лее оптимальный, – пояснила 
Инна Титаренко. – Комплекс 
мероприятий по созданию па-
мятного знака, включая бла-
гоустройство, хотелось бы 
завершить к концу августа, 
к 80-й годовщине со дня осво-
бождения Таганрога от немец-
ко-фашистских захватчиков.

На основании приказа ми-
нистра обороны Российской 
Федерации молодые лей-

тенанты направятся в воин-
ские части в самых разных 
регионах нашей страны 

от Приморского края до но-
вых юго-западных территорий 
России – Крыма и Севастопо-
ля, Донецкой и Луганской на-
родных республик, Запорож-
ской и Херсонской областей.

Вчерашних студентов теп-
ло приветствовали и вручили 

нагрудные знаки об оконча-
нии университета председа-
тель Городской Думы – глава 
города Таганрога Инна Ти-
таренко, военный комиссар 
Таганрога Андрей Першин, 
начальник ВУЦ ЮФУ Алек-
сандр Палеев, директор ИК-

ТИБ ЮФУ Геннадий Веселов 
и другие.

По окончании церемонии 
неожиданно попросил слово 
новоиспеченный лейтенант 
Никита Шашков. И прямо пе-
ред строем своих товарищей 
сделал предложение руки 
и сердца любимой девушке, 
которая ответила согласием 
под бурные аплодисменты 
и радостные возгласы всех, 
кто собрался этим жарким 
июльским утром на централь-
ной площади Таганрога.

Разворот подготовил П. Алексеев. Использованы фотографии пресс-службы Городской Думы и из открытых источников.
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Память

Родине служить!

Имена подпольщиков Турубаровых увековечат

В Таганроге выпущено более 100 офицеров

В Таганроге вступили в завершающую фазу меро-
приятия по созданию памятного знака на месте дома 
по пер. Итальянскому, 107, в котором проживали ге-
рои антифашистского подполья Раиса, Валентина 
и Петр Турубаровы.

На Октябрьской площади состоялась торжествен-
ная церемония выпуска студентов Военного учебного 
центра Южного федерального университета с при-
своением первого офицерского звания.

Глава города подробно от-
ветила на многочисленные 
вопросы ветеранов. Речь шла 
о ремонте городского Дома 
культуры и ДК «Фестиваль-
ный», ремонте дорог, рабо-
те крупных промышленных 

предприятий, строительстве 
жилья и многом другом.

Не обошлось и без вопро-
сов о предстоящих выборах 
в Законодательное Собрание 
Ростовской области. Инна Ти-
таренко рассказала о подго-

товке избирательных участ-
ков, сроках голосования, 
округах, включающих терри-
торию Таганрога, ходе выдви-
жения кандидатов.

Выборы в Законодатель-
ное Собрание пройдут с 8 
по 10 сентября. Проголосо-
вать в нашем городе можно 
будет на 128 избирательных 
участках.

Общество

Разговор о проблемах и выборах
Состоялась очередная встреча председателя Город-

ской Думы – главы города Таганрога Инны Титаренко 
с активом городского Совета ветеранов войны, тру-
да, Вооруженных Сил и правоохранительных органов.

АКСОНОМЕТРИЧЕСКИЙ 
ВИД ОКНА
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Реклама

5 августа 2018 года в Та-
ганроге в новом строящемся 

микрорайоне Андреевском 
по благословению Высоко-

преосвященнейшего митро-
полита Меркурия, Главы Дон-
ской митрополии, состоялось 
освящение закладного камня 
в основание будущего храма 
в честь Пророка Божия Илии. 
Настоятелем нового прихода 
был назначен иерей Борис 
Гущин, вторым священни-
ком поставлен иерей Павел 
Дудоладов. 

Поскольку строитель-
ство просторного каменного 
храма, какой предусмотрен 
в проекте, – дело не такое бы-
строе, решено было для нача-
ла возвести небольшую дере-
вянную церковь. И уже через 
три месяца, 4 ноября 2018 
года, в день памяти Казан-
ской иконы Божией Матери, 
состоялось освящение над-
купольного креста для мало-
го приходского храма в честь 
святого пророка Божия Илии. 
А первая Божественная литур-
гия в новом храме состоялась 
в Крещенский сочельник 18 

января 2019 года. Богослу-
жение прошло при стечении 
многочисленных прихожан 
храмов города Таганрога. 

С этого дня началась ра-
бота по благоустройству 
Ильинской церкви. В алтаре 
и на стенах храма появились 
новые иконы, сформировал-
ся, стал многоголосым, сла-
женным и профессиональ-
ным церковный хор. А самое 
главное – собралась дружная 
и довольно многочисленная 
община. 

В 2022 году к радости всех 
прихожан началось строи-
тельство каменного храма, 
и уже в конце года была за-
лита плита под его будущий 
фундамент. 

Сейчас работы по строи-
тельству нового Ильинского 
храма продолжаются, благо 
прихожане всемерно в этом 
помогают. 

Самая важная часть во-
обще любого православно-
го храма – это, как вы зна-
ете, – его Престол, еще его 
называют Святой Трапезой. 
Это такой четырехугольный 
стол, который установлен 
в центре алтаря, он торже-
ственно освящается архи-
ереем по специальному чину 
и знаменует собой невеще-
ственный Престол Божией 
Славы, символизирует ме-
сто особенного Божествен-
ного присутствия. На Пре-
столе находятся священные 
предметы, необходимые для 
совершения Литургии: ан-
тиминс, Евангелие, дарохра-
нительница, напрестольные 
кресты. По традиции Русской 
Православной Церкви, при-
касаться к Престолу и прохо-
дить между ним и Царскими 
вратами имеют право только 
священнослужители. 

Большой храм, как вы зна-
ете, или собор может иметь 
несколько таких престолов, 
освященных в честь разных 

священных событий или 
святых угодников Божиих, 
несколько приделов, и, со-
ответственно, престольных 

праздников на одном приходе 
тоже может быть несколько.

В наших селах бывает так, 
что название храма совпада-

ет с названием населенного 
пункта. Например, в селе Ни-
колаевка – Никольский храм, 
в селе Покровском – храм 
в честь Покрова Пресвятой Бо-
городицы... И тогда храмовый, 
престольный праздник может 
иметь еще больший размах 
празднования. Насколько мне 
известно, такая традиция идет 
с самой глубокой древности. 
После Литургии в этот день 
может быть устроен крестный 
ход, отслужен водосвятный 

моле бен, а потом, как прави-
ло, бывает общая трапеза.

У нас в Ильинском храме 
на престольный праздник 

обычно собирается довольно 
много народа, и в небольшой 
храм не все могут поместить-
ся. Открываем окна, двери, 
все стоят вокруг, молятся. 
В прошлом году в этот день, 2 
августа, прошел просто силь-
нейший дождь, настоящий 
ливень, а к концу Литургии 
вышло солнце, и мы во дво-
ре храма радостно отслужили 
водосвятный молебен.

На такой праздник обычно 
приходят не только прихожа-
не, но и батюшки из других 
храмов, мы молимся с ними 
соборно, единодушно. Конеч-
но, заранее к этому дню всем 
приходом готовимся – моем, 
чистим, убираемся... Как пе-
ред Пасхой. Также в этот день 
приходят друзья из других 
приходов, которых ты видишь, 
может быть, и не так часто, но 
они за тебя молятся, ты за них 
тоже, и вот в очередной раз 
задумываешься о том, что 
мы все действительно одна 
большая, христианская семья 
в самом хорошем смысле это-
го слова. Происходит живое 
межприходское общение.

Уважаемые читатели «Та-
ганрогского пенсионера»! 
Вам, как обычно, я желаю 
милости Божией, здоровья, 
радости, и до новых встреч, 
дорогие друзья!

Христос посреди нас!
Благочинный приходов 
Таганрогского округа, 

настоятель Свято-Ильинского 
храма г. Таганрога 

иерей Борис Гущин

Материалы предоставлены Таганрогским благочинием.

Беседы с батюшкой

Храмы Донского края

Здравствуйте, дорогие друзья! В августе наш Свято-Ильинский храм города 
Таганрога отмечает престольный праздник, ведь 2 августа – день святого про-
рока Божия Илии. Люди, уже давно воцерковленные или постоянные прихожане, 
конечно, знают, что такое престольный праздник, ждут его, помогают к нему 
готовиться. Ну а те, кто пока еще не сильно воцерковлен, иногда спрашивают: 
«Батюшка, скажите, а что это такое?» И если ответить просто, то престоль-
ный праздник – это праздник того святого или того священного события, в честь 
которого данный храм освящен. У нас храм – Ильинский. Это значит, что он 
 освящен в честь библейского пророка Илии Фесвитянина.

Ильинский храм отметил первый юбилей
Пять лет назад состоялось освящение закладного 

камня в основание будущего храма в честь Пророка 
Божия Илии.

Адрес храма: г. Таганрог, 
микрорайон Андреевский, 
улица Победы, 112.

Духовенство храма: 
настоятель иерей Бо-
рис Гущин, иерей Павел 
Дудоладов.

О престольных праздниках
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Памятники. Мраморные. Гранитные. 
Недорого. Тел. 8-951-507-83-50.

ТИПОГРАФИЯ
на Мечниковском, 2

БЛАНКИ, ЛИСТОВКИ, 
БРОШЮРЫ

– дешевый ксерокс –

Тел. 8 (8634) 61-43-22

Ре
кл

ам
а.



Учредитель – Плешаков А.Г.
Издатель – Плешаков А.Г.
Регистрационный номер: серия ПИ 
№ ТУ61-01461 от 11 апреля 2023 г., 
выдан Управлением Федеральной 
службы по надзору в сфере связи, ин-
формационных технологий и массовых 
коммуникаций по Ростовской области. 
Цена свободная.

Мнение авторов публикаций 
не обязательно отражает точку зре-
ния редакции. Редакция не имеет 
возможности печатать все письма 
читателей. Перепечатка материа-
лов возможна только по согласова-
нию с редакцией. Редакция не не-
сет ответственности за содержание 
рекламных материалов.

Отпечатано в ИП Буштырев А.В., 
344039, г. Ростов-на-Дону, ул. Са-
ратовская, 40. Подписано в печать: 
11.08.2023 г. По графику: 14.00. Фак-
тически: 14.00. Дата выхода в свет 
12.08.2023 г. Заказ № 1057.

Главный редактор: Андрей Геннадьевич Плешаков 
Адрес редакции и издателя: 347922, г. Таганрог, ул. Греческая, 38
Отдел рекламы и объявлений: тел. 8-950-863-39-26,
E-mail: tpgazeta@yandex.ru
Сайт: tpgazeta.ru Тираж 35 000 экз.

№08(109) август 2023

16+

Ре
кл

ам
а.


